

este solo religioso de los misioneros y la destrucción de los edificios destruyeron obras que al comprender algunas partes de la civilización europea no habia llegado aun a tal altura.

La cronología corrió la misma suerte que las demás ciencias y artes. Documentos conservados en las relaciones y otros libros por indios que data en los entonados, es lo unico que por muchos años se supo del estado de esta ciencia en nuestros antepasados, y con frecuencia sucede que en una Yaxowil (1) ó en un libro mistico (2) se encuentran noticias importantes sobre el campo tocayano.

## SEGUNDA PARTE.

# CRONOLOGIA MEXICANA.

### INTRODUCCION.

Los restos extrinsecos las siguientes noticias, de lecturas necesarias para la historia de nuestra independencia como por la primera con que han sido escritos, pero "Ruinas desparramadas desde las riberas meridionales del Gila hasta las orillas del lago de Nicaragua; misteriosos geoglificos; abandonadas estatuas; una famosa piedra embutida en la soberbia Catedral de México; algunos cantos del mejor rey de Texcoco, postreros acentos de la lira indiana; diversos idiomas adulterados por el castellano; sencillas relaciones de los antiguos misioneros y de los primeros conquistadores, esto es lo que nos queda de la antigua civilización mejicana." (1)

El cataclismo de la conquista española sepultó para siempre los monumentos de la sabiduría azteca, y el exage-

(1) Pimentel. Memoria sobre los Indios. México 1864



rado celo religioso de los misioneros y la barbarie de los españoles destruyeron obras que ni comprender siquiera podían, porque la civilización europea no había llegado aun á tal altura.

La cronología corrió la misma suerte que las demás ciencias y artes; fragmentos conservados en las relaciones y crónicas por individuos que quizá no los entendían, es lo único que por muchos años se supo del estado de esta ciencia entre nuestros antepasados, y con frecuencia sucede que en una *Pastoral* (1) ó en un libro místico (2) se encuentran noticias inapreciables sobre el cómputo mejicano.

Ya á principios del siglo pasado el infatigable Boturini, había compilado documentos preciosos, perdidos en parte para la ciencia por la suspicacia española, hasta que á fines del mismo siglo la casualidad hizo descubrir en la plaza de Méjico el famoso calendario azteca, cuya explicación debemos al inteligente y patriota Gama, la que unida á los profundos estudios del ilustre Clavijero, nos presentan un cuadro casi completo de la Cronología mexicana.

De estos trabajos extractamos las siguientes noticias, defectuosas necesariamente, tanto por nuestra insuficiencia como por la premura con que han sido escritas, pero que sin embargo, son bastantes para que los alumnos del Liceo del Estado, puedan estudiar con fruto la historia nacional; por eso, nos estenderemos mas de lo que exige un simple tratado de Cronología.

Las notas y marcas que hemos adoptado para la explicación de los cielos mexicanos se refieren á los que con toda exactitud se han hecho pintar en las paredes de la cátedra de Historia y Cronología.

(1) Núñez de la Vega. *Constituciones Diocesanas.*, Roma 1702.

(2) Leon, *Camino del cielo.* México 1611. Valadez. *Retórica cristiana.* Roma 1579.

## CAPITULO I.

### *Divisiones naturales del tiempo.*

En la primera parte de estas nociones esplicamos el tecnicismo de la cronología en general; así es que al tratar de la Mexicana lo haremos sin descender á definiciones de cosas de que ya hemos tratado, y solo nos ocuparemos de la parte práctica.

Parece que los Toltecas fueron los que introdujeron á México el modo de computar el tiempo que conocieron los Aztecas y del cual nos ocupamos; bien lo hayan conocido estos en su patria Aztlán, bien lo recibieran en el Valle de México de los Acolhuas, que lo mas probable parece lo primero, pues sabemos por la historia que la cuenta de sus años la empezaron ó reanudaron durante su peregrinación, es decir, antes de ponerse en contacto con los reinos civilizados de Anáhuac. De modo que puede asegurarse que la ciencia de la cronología era comun á todas las naciones que descendiendo de las regiones septentrionales ocuparon la mesa central de México. Tenemos aun otra razón; los Tlaxcaltecas, Xicalancas, Chiapanecas, etc., etc. independientes todos del imperio mexicano hacían sus cómputos de un modo igual á los Aztecas sin mas diferencia que dar á los astros, tiempo y divisiones usuales, diversos nombres segun los distintos idiomas que hablaban, pero representándolos bajo símbolos iguales.

Prueba evidente de la civilización de nuestros padres, quizá la mayor que puede presentarse, es el conocimiento tan exacto que tenían de la perfecta división del tiempo, pues tal conocimiento no pudo ser hijo sino de estudios profundos y de la mas avanzada altura, y ciertamente es curioso ver á la Europa de los siglos XV y XVI llamar bárbaros, dudar aun de la racionalidad de hombres que formaban